

[別紙2]

審査の結果の要旨

氏名 望月 隆

本論文は、難治性重篤疾患である敗血症に対する治療薬として期待されている、LPS(エンドトキシン)アンタゴニストの開発を目的として行った研究について述べたものである。

敗血症は、重度の細菌感染に対する全身の反応であり、その大半はグラム陰性菌によるエンドトキシンショックに起因していることが知られている。一方、LPS(リポポリサッカリド)は、グラム陰性菌の細胞表層の構成成分の一つであり、宿主細胞の免疫系を活性化する。グラム陰性菌の大量感染や感染時における抗生物質の投与などによりLPSが体内に放出されると、マクロファージの活性化により種々のサイトカインの誘導が行われ、発熱、炎症などを伴いエンドトキシンショックに至る。LPSのマクロファージ活性化の本体は、LPS末端に存在するリピドAと呼ばれるリン酸化糖脂質が担っていることが知られている。そこで本論文では、LPSアンタゴニスト(エンドトキシンアンタゴニスト)活性を示すリピドA誘導体を見い出すことにより、抗敗血症薬を開発することを目指している。

まず第一章では、単糖の構造を有するリピドAの誘導体に着目し、長谷川らにより合成されたGLA-60の誘導化を行っている。その際、リピドAの還元末端糖の1位リン酸基を配慮して、1位に α 配置でカルボキシル基を有するピランカルボン酸を設計し、合成している。さらにこの化合物の生物活性をヒトU937細胞を用いて調べ、顕著なLPSアンタゴニスト活性を有することを明らかにしている。一方、この化合物の1位カルボキシル基を足がかりにしてその二量体型化合物を合成し、この化合物のLPSアンタゴニスト活性が低下することも示している。

続いて第二章では、さらなるLPSアンタゴニスト活性の向上を期待して、リピドA型ピランカルボン酸誘導体の合成を行っている。その際、化合物中の二糖骨格に結合する脂肪酸の数に着目し、長鎖脂肪酸鎖を6つ有する化合物、4つ有する化合物をそれぞれ合成し、一連の化合物のヒトU937細胞における生物活性を調べ、前者はLPSアゴニスト活性を、後者は強いLPSアンタゴニスト活性をそれぞれ示すことを明らかにしている。また一連の化合物中、6位の置換基効果はあまり大きくなことも見い出している。これらの結果より、リピドA誘導体のLPSアンタゴニスト活性発現のための重要な知見を得ている。すなわち、リピドAの1位リン酸エステル基を α 配置のカルボキシ基に変換してもLPSに関する活性の消失、転換は起こらないこと、リピドA誘導体中の脂肪酸の数が、LPSアゴニスト、

LPSアンタゴニストいずれの活性を示すかについて重要な役割を果たしていること、などである。

同時に上記の化合物は、ヒト由来のU937細胞を用いた試験においては強いLPSアンタゴニスト活性を示すものの、マウス由来の細胞を用いた場合には、長時間放置するとLPSアゴニスト活性を示すことを明らかにした。このことは、一連の化合物が水中において分解して、LPSアゴニスト活性を示す形に変換されていることを示唆するものと考察し、続いて第三章では、加水分解が進行しやすいと考えられるエステル結合を、エーテル結合に変換した化合物の合成を行っている。

リピドA型ピランカルボン酸誘導体のエステル結合をエーテル結合に変換することにより、化合物の加水分解に対する抵抗性を付与するとともに、生物活性についてもいくつかの興味深い知見を得ている。まず、糖部位と脂肪酸部位の結合をエーテル結合に変換しても、生物活性に関する影響はほとんどないこと、生物活性は分子中の脂肪酸の数ないし置換様式に依存することを明らかにしている。また、リピドA型ピランカルボン酸誘導体分子中の脂肪鎖と分岐側鎖との結合も、エーテル結合に変換しても化合物の生物活性に関する影響は少ないを見い出している。これにより、加水分解反応に抵抗性のある安定なLPSアンタゴニスト活性化合物が見い出されたことになる。さらに、リピドA型ピランカルボン酸誘導体中のエステル結合をエーテル結合に変換しても、マウスに対するLPSアンタゴニスト活性を獲得するに至らないことも明らかにしている。

以上、本論文は、リピドA型ピランカルボン酸誘導体について、多くの重要な知見を得ている。まず、ヒト由来の細胞においては、エステル結合、エーテル結合に関わらず、2糖骨格に結合する長鎖脂肪酸の数がLPSアゴニスト、LPSアンタゴニストいずれの活性を示すかについて決定的な役割を果たしていることを明らかにしている。また、マウス由来の細胞に対する作用は、化合物の加水分解過程を防ぐ設計のみではヒト由来の細胞と同様の効果は得られないを見い出している。さらに一連の研究を通して、加水分解過程に抵抗性のあるリピドA型ピランカルボン酸誘導体の一般的な合成手法を確立している。これらの成果は、医薬品化学、有機化学の分野に貢献するところ大であり、よって博士（薬学）の学位に値するものと判定した。